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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2022-017 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

 现场参观 

其他 

参与单位名称及

人员姓名 

方正证券刘畅、方正证券童杰、上海优思资产张晨光、国泰君安证券蒋

文杰、国泰君安证券李帅中、国泰君安证券赖立格、广西银瓴资产谭亚

悦、明达资产陆贤、广东嘉强私募管理戴剑辉、广东嘉强私募管理何泳

彬、上海牧鑫私募基金张成林、上海冰青私募基金郭冰、上海中庸资产

张根根、深圳昊业资产管理阳玉斌、深圳昊业资产管理彭阳 

时间 2022 年 11 月 2 日-3 日 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

副总经理兼董事会秘书  罗华阳先生 

证券事务代表          王庆蓉女士 

证券事务助理          尹菲麟女士 

投资者关系管理专员    桂庆吉女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、公司副总经理、董事会秘书罗华阳先生带领调研机构一行参观

了公司植物科学创新中心、展厅、生产车间等，向与会人员全面介绍公

司经营、财务情况及未来展望，并围绕植物提取行业、甜味剂行业、工

业大麻行业现状及行业未来发展前景开展沟通。 

二、问答环节（对于前期已多次披露的问答内容本次纪要将不再重

复披露） 

问题一：请问公司对现阶段业务的毛利率如何看待，怎样才算公司

认为的好的毛利水平？ 

    在公司看来健康且可持续的毛利率才是好的毛利水平，我们之前在
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多次活动交流中提到，今年二季度的毛利率的确非常亮眼，但是该阶段

高毛利是在产品价格上涨、产品结构优化、技改红利的多重影响下获得

的，有特殊因素的存在；而对于第三季度毛利率，虽然没有二季度高，

但在我们看来也是一个非常健康的毛利水平，具备一定的可持续性。对

于全年的毛利率我们给出的预期在 30%-35%之间。 

问题二：公司非公开发行完成后有新的增发计划吗？ 

公司暂时没有新的增发计划，现阶段将重点围绕刚完成的非公开发

行项目，加快建设甜叶菊专业提取工厂及莱茵天然健康产品研究院。 

问题三：其他外地公司想要介入罗汉果提取产业难吗？ 

外地公司想要进入罗汉果提取产业会存在一定的难度，即使不考虑

提取技术、研发能力、上下游产业链等，桂林本地企业具备的罗汉果原

材料区位优势也是外地企业难以超越的。 

问题四：公司产能储备情况如何？公司新工厂建设时间预计是多

久，建成多久后能满产？ 

公司这两年分别开展了甜叶菊和罗汉果提取生产线的技改项目，按

照未来 1-2 年的业务规划实施扩产计划并顺利完成，为未来几年的生产

计划储备了足够的产能支撑。新工厂建设时间预计需要 18 个月左右，投

产后产能预计将能充分满足未来 3-5 年的市场增量需求。  

问题五：天然甜味剂和人工合成甜味剂竞争格局如何？ 

天然甜味剂是近 10 多年来全球代糖领域的明星产品，属于第三代甜

味剂，主要作为人工合成甜味剂和白糖产品的替代性产品。 

问题六：公司天然甜味剂业务在同业内排名如何？罗汉果和甜叶菊

提取物各自的优势有哪些，市场体量及增速如何？ 

    在天然甜味剂行业中，公司是唯一一家同时生产甜叶菊提取物和罗

汉果提取物的公司，相较于其他只生产单一种类的竞争者，公司在天然

甜味剂业务方面可为客户提供更多的配方应用服务与产品选择，具备更

大的合作空间与机会，目前公司为天然甜味剂市场的细分龙头。 

甜叶菊提取物价格优势明显，单倍甜度成本仅约为蔗糖的三分之一；

罗汉果提取物成本优势没有甜叶菊提取物那么明显，但如果从口感、风
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味等方面来比较，罗汉果提取物是其他代糖产品难以替代的，可以说是

更高品质的天然代糖品类。 目前甜叶菊提取物的市场体量大于罗汉果提

取物，两个单品的行业增速都在两位数以上，公司单品业务增速远高于

行业增速，有望超 50%以上。  

问题七：公司对芬美意是大客户依赖吗？莱茵是芬美意唯一的国内

供应商吗？ 

从年报上看，投资者直观感受是莱茵对芬美意存在大客户依赖，但

其实公司与芬美意是战略层面的伙伴关系，我们是基于双方董事会对于

天然甜味剂行业的认可度及重视度高度一致的基础上达成的合作。芬美

意选择了莱茵，莱茵也愿意将天然甜味剂的海外业务及客户全部委托给

芬美意，双方秉持信任共同推动天然甜味剂行业的发展壮大，因此这是

一个双向奔赴的概念、相互依赖的关系。 

目前，芬美意采购的天然甜味剂几乎都来源于莱茵。 

问题八：公司和芬美意续签计划如何？芬美意如果不续签对公司影

响如何？ 

公司与芬美意未来合作延续的事项，目前双方业务部门在就相关问

题进行初步沟通，暂未进入到合同谈判阶段。横向比较天然甜味剂业内

竞争对手，莱茵持续强化自身规模优势、产品优势、质量优势，因此非

常有信心成为大品牌合作的优先选择。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 11 月 2 日-3 日 

 

 


